
野心是永恒的特效药，是所有奇迹的萌发点；某些人之所以贫

穷，大多是因为他们有一种无可救药的弱点，即缺乏野心。

巴拉昂遗书
拥有野心就能获得成功
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解读

启示

什么是巴拉昂遗书？

（图片来源于网络）

进入暑期，最火爆的除了五花八门的夏令营，

恐怕就是各种各样的辅导班了。当你以爱的名义

把孩子塞进各种辅导班时，英国一位 14岁的男孩

正在自家厨房里做果酱，坚守 15 年，做成了果酱

界的“老干妈”品牌，年销量 400 万瓶。这个男孩

名叫费瑞瑟·道赫迪，SuperJam（超级果酱）的创始

人。

创业趁早 果酱中找到机会

费瑞瑟在多次演讲中说到，在他 14 岁之前，

他一直琢磨一个事儿：如何挣钱？显然帮父母干

家务满足不了他的胃口，那就自己创业。

他曾尝试过多种赚钱的行当，都无一例外失

败了。直到 14岁那年，有一次去奶奶家看到奶奶

在做果酱，他跟奶奶要了秘制食谱，回家买了几斤

水果，开始钻研做果酱。接下来几个月，但凡他有

空，就在厨房做果酱。亲身尝试了几十种不同配

方后，他终于做出让自己满意的纯天然果酱，将它

命名为 SuperJam。

果酱做出来了，如何卖出去？聪明的费瑞瑟

拿着一瓶瓶果酱挨家挨户推销。国际品牌战略分

析师克莱尔 7月 17日接受科技日报记者采访时指

出，费瑞瑟选取的首批客户群非常精准，社区这种

熟人社会，加上国外特定的文化氛围，几乎没人会

拒绝一个孩子。就这样，首批 20瓶果酱很快就卖

完了。

这批邻居很快就成了费瑞瑟的回头客。这其

中，有个名叫凯文的邻居，主动向费瑞瑟传授品牌

运营、包装和销售等秘籍。费瑞瑟本人也很上进，

不断改进果酱配方，生意越做越大，每星期最多时

能卖上千瓶果酱。

进驻超市 遭嫌弃吃了闭门羹

15 岁时，《爱丁堡晚报》和《太阳报》等英国主

流媒体报道了费瑞瑟及其 SuperJam的故事。有了

媒体的宣传，他的果酱销量大增。但 16 岁那年，

超级果酱入驻知名超市 Waitrose 时却吃了闭门

羹。超市嫌弃它品牌不抢眼、外观不好看等。

费瑞瑟痛下决心升级果酱包装，让品牌标签

简单明了，整体外观简洁大方，只为强调一点：

100%水果纯天然。一年后，超级果酱终于摆上了

Waitrose 超市的货架，第一天就卖了 1500 瓶。之

后，他如法炮制地将超级果酱摆上了乐购、沃尔玛

等全球 2000多家超市货架。

销量突破 100 万瓶时，时任英国首相布朗主

动邀请他共进晚餐。再后来，他还受到英国查尔

斯王子接见，英国女王授予他勋章。费瑞瑟非常

珍惜这样的大咖背书的机会，趁势邀请媒体大肆

宣传了一番。

那段时间，他还蹭自己的热点，经常以创始人

身份亲自卖果酱。2007 年，他以传统的果酱项目

参加全球学生创业大赛，并且在 700 名候选人中

脱颖而出。此外，他还亲自站台主持了 600 多次

演讲，直接推动超级果酱销量蹭蹭上涨，如今单年

销量就已超过 400万瓶。

与其多而杂 不如专而精

从最开始，费瑞瑟做果酱就有个最基本的原

则：100%水果，保证纯天然。他每做一瓶果酱，都

需要至少 1 千克的水果。原料没有别的，就是新

鲜水果。他曾专门做过调查，发现过去几十年果

酱销量持续下降，是因为它们的配方一成不变。

那些果酱里，有 70%—80%的成分都是糖，而且还

有很多添加剂。口感也许不错，但被认为非常不

健康。

在保证 100%水果的基础上，费瑞瑟不断改进

配方，让果酱有更好的味道。为此，他拜访了几十

家传统食品企业，不放过任何值得借鉴的地方。

直到现在，他的果酱的成分还是一样，就是水果。

对此，克莱尔指出，多而杂的产品配置不一定

好，专而精也是一种选择。就像费瑞瑟一样，15

年就做一种果酱，对一款好产品不断进行深挖、迭

代、升级，也可能闯出一条好出路。而且，同是水

果做出的果酱，费瑞瑟却有着自己独特的技术含

量和销售手段。

费瑞瑟在多次演讲中强调：“我所在的行业很

普通，但每个行业都有它的前途，把普通的东西做

得与众不同也是成功。”这不仅是费瑞瑟对自己的

总结，也值得很多人，尤其是望子成龙的家长们借

鉴。或许，你家孩子距离成功，就差一瓶果酱！

16岁时他就把自创品牌卖向全世界

本报记者 姜 靖

世界之窗

管理速递

抓住新一轮科
技革命和产业变革
的 重 大 机 遇 ，就 是
要在新赛场建设之
初 就 加 入 其 中 ，甚
至主导一些赛场建
设 ，从 而 使 我 们 成
为新的竞赛规则的
重 要 制 定 者 、新 的
竞赛场地的重要主
导者。

东岳集团在离
子膜和燃料电池膜
等方面历经多年的
研 发 与 试 用 ，现 已
具备大规模推广应
用 条 件 ，但 从 我 国
氯碱行业和新能源
行 业 发 展 来 看 ，尤
其是从国家战略安
全 来 看 ，东 岳 还 有
很 长 的 路 要 走 ，任
重而道远。

期望东岳继续
发挥行业龙头的带
动 作 用 ，充 分 依 赖
标准化建设的引领
作用，拓宽新思路，
从 基 础 理 论 研 究 、
关键技术突破到产
业 化 应 用 示 范 ，进
行全链条的组织设
计 和 开 展 协 同 创
新 ，力 争 突 破 一 批
制约行业发展的关
键 共 性 技 术 ，进 而
形成自主创新的先
进技术标准。

中国工程院院
士 高丛堦

专家
点评

位于山东桓台县的东岳集团是亚洲规模最大

的氟硅材料生产基地，也是科技部确定的 18 个“国

家科技兴贸出口创新基地”之一。随着东岳集团

研发的新材料运用在国产大飞机 C919、高铁“复兴

号”上，东岳集团在金融市场表现也是大好。集团

在今年前 5 个月纯利与 2016 年同期相比，已实现约

130%的增幅。

在 6 月 30 日举行的中国氟硅产业首届发展大

会上，中国工程院院士高丛堦说，国家现在提倡推

动经济结构转型升级必须加快“新旧动能转换”。

东岳在科技创新、在新旧动能转换方面的工作走

在了前面。

“国外企业是不会把核心技术卖给我们的，国

内企业要想领先世界，就必须靠自主创新打破国

外技术垄断。”全国工商联副主席、东岳集团董事

长张建宏深有感触。7 月 17 日，他接受科技日报记

者采访时直言，科技已成为撬动东岳集团快速健

康发展的杠杆和核心竞争力，东岳发展 60%以上的

贡献来自于科技进步。

——联合高校——
克难题打破美日垄断

东岳集团出身于乡镇企业。1987 年初，桓台

县一家乡镇企业出资从济南购回了两只退役的无

水氟化氢小转炉，东岳就从这起步，沿着科技、环

保、国际化的发展路径，如今已成为我国氟硅行业

第一品牌，打造了以新环保、新材料、新能源为主

的高新技术产业链。

我国是全球第一氯碱生产大国，现有氯碱工业

装置规模超过 3800 万吨。离子膜是氟碱行业不可

替代的重要材料，东岳离子膜产业化之前，我国所

用的离子膜 100%依赖进口，也一直对之实行“零关

税”，成为我国基础产业氯碱工业安全运行和健康

发展的瓶颈。

离子膜不仅是氯碱行业，也是未来新能源利用

的关键材料，被称为化学工业“皇冠上的明珠。高

丛堦说，离子膜作为关系国家经济安全、未来新能

源利用的世界性能量，几十年来一直被美国和日

本所垄断。

核心技术受制于人。为消除该隐患，我国曾将

离子膜技术列入国家“六五”“七五”重大科技攻关

计划，先后投入数亿资金进行攻关，但一直没有研

制成功，被称之为“中国人心中永远的痛”。

东岳与上海交通大学等高校联合，每年在科技

方面投入经费占销售收入 10%左右，经过 8 年磨

砺，终于攻克了这一技术难题，研制出国产全氟离

子膜。

“基于我国离子膜的研发成功，国家发改委下令

淘汰落后非离子膜工艺的氯碱产能，每年可节电超

50 亿度、减排二氧化碳 600 万吨。”高丛堦高兴地对

科技日报记者说，我国整个氯碱行业的离子膜价格

降幅达 45%以上，大大降低了氯碱行业的生产成本，

对我国基础产业和国民经济具有深远影响。

——提供支撑——
燃料电池膜国际领先

燃料电池膜的突破也为我国新能源及燃料电

池汽车产业的发展提供了强有力的支撑。

高可靠性燃料电池膜等材料均被列入中国制

造 2025 重点领域技术路线图、中国氟硅产业以及

膜产业“十三五”规划。AFCC（奔驰与福特公司研

发燃料电池发动机的合资公司）首席科学家李晶

说，燃料电池膜是燃料电池车最核心材料。它直接影响

燃料电池车的功率和寿命。东岳和 AFCC 合作，共同开

发了 DF260 燃料电池膜。按照奔驰和福特新能源汽车设

计指标，AFCC 对 DF260 的三十几项技术参数、产品生产、

质量管理、专利所有权等分三个阶段进行了全面鉴定和

审核。

据悉，2014 年东岳燃料电池膜仅 800 小时寿命；2015

年东岳用一年时间完成了新生产线设计和安装，膜寿命

达到 2000 小时；2016 年东岳膜 DF260 达到燃料电池汽车

膜的要求，在戴姆勒奔驰公司的寿命加速测试中成功突

破 6000 个小时，国际领先，将用于奔驰、福特等公司第一

批量产燃料电池车。现在东岳集团已建成年产 50 吨燃料

电池离子膜所需要的全氟磺酸树脂生产装置，可满足 2.5

万辆电动汽车的离子膜所需。

高丛堦认为，“十三五”期间是实现我国膜产业发展

的重要机遇期。随着膜技术的大规模应用，膜工艺也将

进入技术成熟和成本降低的双重驱动时代。同时，国家

“一带一路”战略给膜产业“走出去”带来了技术创新、发

展的新机遇、巨大的潜在市场和资本保障。

李晶说，AFCC 还会与东岳开展更深入的合作，开发

氢能汽车，并推广到膜电极和电堆方面的合作，联手打造

绿色环保世界。

——赶超先进——
靠“韧劲儿”赢得第一

说起用于大飞机、高铁的新材料，张建宏不禁回忆起

一段往事。

1998 年，东岳还在艰难的起步阶段。报纸上一条清

华大学教授朱明善研发出绿色制冷剂的消息，让张建宏

夜不能寐。他们奔赴清华，没想到朱教授已在考虑同别

人合作了。张建宏并没有放弃，往返北京 10 多次的深入

沟通，让朱明善最终答应到东岳去看一看。这一看，让一

个高校的成果转化为巨大生产力。目前，东岳集团与清

华大学联合成功开发的无损害臭氧层的绿色环保制冷剂

产品已达十几个品种。东岳主导的绿色环保制冷剂产品

在规模、技术还是市场占有率均为全国第一。

东岳赶超先进的“韧劲儿”，为他们迎来的不仅有全

国第一，还有世界第一。

东岳自主研发的悬浮细粉 DF-16A、DF-18A

用于高铁连接电缆、车厢间顶部耐磨板；F206 分散

树脂则不仅用于高铁生产，还用于国内大飞机密

封材料。特别是被称为“塑料王”原料——聚四氟

乙烯（PTFE），东岳无论在规模、技术还是市场占有

率方面均为世界第一，成为与美国、意大利比肩的

全球 PTFE 三大基地之一。

在“复兴号”之前，动车组所用的特高压过桥线

电缆的耐磨护板都是用橡胶做的，当车子开动时，

耐磨板和上面电缆线间不断摩擦，橡胶材料在极

冷和高温条件下容易老化，总是达不到三年保质

期限，增加列车检修和维修次数，也严重影响列车

的行驶效率。

“使用我们增强聚四氟乙烯板替代后，列车无

论在最冷的北方还是最热的南方都能够畅通无

阻。”张建宏说，从今年 7 月 1 日起，高铁耐磨板已

供给中铁集团 26 列高铁产品。

作为氟硅行业的领跑者，自主创新和转型升级

一直伴随着东岳的发展历程。东岳围绕“两个替

代”搞研发，即用高端氟硅新材料替代传统材料、

用国产高端材料替代国外同类产品，加快赶超世

界先进水平的脚步。过去的两年内，东岳先后研

发出了 29 个新产品。

——管理革命——
智能信息化支持提升

6 月 30 日，东岳集团智能化管控中心正式启

用。这一平台是东岳集团新旧动能转换、持续对标

学习台塑的成果。整个管控系统包括产业链调度、

安全环保、能源管控、设备保养四部分，对标台塑、华

为、杜邦、宝钢、江森等世界先进企业，正在推动一场

以智能化信息化提升为重点的管理革命。

张建宏说，在智能信息化支持下，东岳将建设

千亿级氟硅园区，按照中国制造 2025 和德国工业

4.0 标准，坚定打造全球领先的氟硅高新技术产业

链，按照一切皆数据的链接思维，平台思维，抓住

这次动能转换的窗口期，打造全球独有的核心竞

争力，实现千亿元的目标。

做新材料赛场的主导者
加快新旧动能转换 做强氟硅产业基地

本报记者 李 禾

巴拉昂遗书是法国富翁巴拉昂提出的，意思是：穷人最缺少的是

野心。

巴拉昂是一位年轻的媒体大亨，以推销装饰肖像画起家，在不到

十年的时间里，迅速跻身于法国 50 大富翁之列，1998 年因前列腺癌

在法国博比尼医院去世。临终前，他留下遗嘱，把他 4.6 亿法郎的股

份捐献给博比尼医院，用于前列腺癌的研究；另有 100万法郎作为奖

金，奖给揭开贫穷之谜的人。巴拉昂在遗嘱中说，我曾是一个穷人，

去世时却是以一个富人的身份走进天堂的。在跨入天堂的门槛之

前，我不想把我成为富人的秘诀带走，谁若能通过回答穷人最缺少的

是什么而猜中我的秘诀，他将荣幸地拿走 100万法郎，那就是我给予

他的掌声。

巴拉昂逝世周年纪念日，在 48561封来信中，有一位叫蒂勒的小

姑娘猜对了巴拉昂的秘诀。蒂勒和巴拉昂都认为穷人最缺少的是野

心，即成为富人的野心。巴拉昂的谜底和蒂勒的问答见报后，引起不

小的震动，这种震动甚至超出法国，波及英美。

2004 年，一直低调行事的胡茂元高调公布上汽集团要与通用、

丰田、福特、戴克和大众五家跨国汽车巨头平起平坐。到 2020年，要

让上汽集团成为世界上六大汽车制造企业之一。为此提出了开发自

主产品的新思路。

当年，在胡茂元十七岁的时候进入这家公司时，上汽集团只是上

海拖拉机厂，在整整三十七年的时间里，胡茂元已经从当年的学徒工

变成总裁，而上汽集团也已经成功地进入到世界“五百强”企业的行

列。

2004年 6月，上汽集团与老牌汽车公司英国罗孚签署合作协议，

合作开发一个新的汽车平台。2004年 10月，上汽集团又成功地收购

了韩国的双龙汽车公司，这样上汽集团不仅可以拥有双龙现有的产

品类型，而且还可以在既有技术的基础上进行自主品牌的开发创

新。胡茂元并不仅仅满足于在轿车方面进行自主品牌的创新开发，

他还有更大的野心，他开始进军轻卡、重卡、微型卡车等领域，试图让

上汽集团成为全能冠军。要想在 2020年真正与国际企业平起平坐，

还需要付出更大的努力，但是胡茂元始终相信，一个企业只要具有成

功的野心，就能获得成功。

野心可以使一个人成功，可以使一个企业不断地发展壮大。一

个企业之所以没能成功是因为领导层缺乏成功的野心。一个企业创

建伟业，仅仅拥有发展的条件是远远不够的，更重要的是拥有成为巨

型企业的欲望和野心。

穷人只要拥有野心，就能够获得成功。一个公司如果拥有更大

的野心，就会在未来的日子里获取更大的发展。的确如此，野心不仅

是改变一个人，而且是改变一个企业命运的巨大力量。

美国加利福尼亚大学的心理学家迪安·斯曼特研究发现：“野心”

是推动企业发展的强大动力，一个企业只有拥有更大的“野心”，才可

以创造更大的价值，攫取更多的资源。一个企业的野心越大，它所追

求的目标也就越高，其自身的潜能才会发挥得更充分。

一个没有野心的企业，就没有追逐欲望的动力，就会安于现状，

在激烈的商场竞争中碌碌无为直至被淘汰出局。所以，一个企业时

刻需要强劲的野心，只有在野心的推动和激励下，企业才能勇往直前

地发展，成为世界巨头。

东岳集团智能化管控中心控制大厅。 （图片由受访者提供）


